

La elección ayer noche de Miss Panamá como Reina de la belleza de la América Latina

Ayer noche nos informó nuestro colega "La Tribuna" que había sido electa Miss América Latina, la belleza panameña señorita Mérida Boyd.

Informa el señor Villafranca que Miss Costa Rica perdió el primer lugar por su renuencia a las exigencias del Concurso y disposiciones del Jurado.

En todo caso el triunfo moral de la compatriota ha sido absoluto.

EL DEBATE cumple con el gratísimo deber de presentar su saludo cordial a la gentil señorita Boyd por el triunfo obtenido.

Al margen de las declaraciones del periodista Máximo Soto Hall

Con lujo de argumentos ha hablado Soto Hall sobre la labor de nuestra prensa. Ha dicho poco y bien, como lo mandan los maestros de la palabra y de las letras.

Verdaderamente no somos el cuarto poder, sino el consejero y mentor del primer poder, sobre todo en los países donde tenemos el orgullo de llevar vida democrática. De aquí que sea indispensable la buena preparación del periodista, quien, como el literato, debe poseer múltiples conocimientos, y contra la consabida regla de la especialización, saber de todo un poco, ser

un experto conocedor de la conciencia pública, para poder encauzar las diferentes corrientes de la opinión, tener clarividencia e intuición.

Ser periodista a nuestro estilo rutinario de entrevistas y reportajes, es relativamente fácil: nada más sencillo que externar la opinión de los demás, sin adquirir con ello compromisos ni responsabilidades, para lo cual no es necesario exhibir conocimientos propios ni arriesgar la conciencia. Esta labor la puede hacer sin tropiezos ni esfuerzos, un estudiante de primer año, es trabajo de copia, y no de pensamiento. Así pensábamos antes de la visita del Sr. Soto Hall, pero era necesario que un gran periodista de la autoridad moral de él, lo dijera, ya que no se escucha sino a los consagrados.

En buena hora que se oiga el parecer de connotados estadistas, de altos elementos del Gobierno, de personas conscientes que puedan dar una luz para orientar las muchedumbres ávidas de mejoramiento y bienestar, pero que el periodista, que por razón de su oficio, debe estar al corriente de los sucesos y de las evoluciones sociales, de las crisis políticas, financieras y económicas, deje oír su voz, porque él no es un simple reportero, sino un exponente de causas y efectos y de las providencias que deben tomarse ante los problemas nacionales y mundiales. Por esto, la supresión del Editorial es un lamentable error que debemos corregir.

Mas, qué diremos, ya no de los periódicos que se limitan a reportear, sin externar nada de su propio criterio, sino de aquellos que tienen que adoptar cierta política camaleonesca, según lo indiquen los intereses creados y conveniencias de uno u otro orden? Que decir, cuando se escribe para lectores que si les llega a lastimar ligeramente la epidermis política, religiosa o comercial, dando muestra de intolerancia cerril, sin comprender la elevada misión del periódico, y como represalia, retiran la suscripción?

El periodista de sano criterio, que sin compromisos ni contemplaciones, goza de absoluta libertad de conciencia; puede, como acontece en muchos países de gran cultura, gobernar tácitamente desde las columnas periodísticas, ya que los gobiernos se ven compelidos a seguir las corrientes del querer popular, cuando estos gobiernos son lo que deben ser: la expresión del sentimiento nacional. Por eso se dice que los pueblos tienen los gobernantes que merecen.

Nada exhibe tanto la cultura y adelanto de un pueblo como sus mandatarios y la prensa nacional. Gobiernos mediocres corresponden a pueblos sin preparación cívica, sin prensa adecuada. Porque cuando una ciudadanía entera dice NO, constituye de hecho una fuerza incontenible e irresistible. Ninguna guerra es comparable a la de una opinión pública consciente, de la cual el periodista sea su vocero.

El correo aéreo para Cartago, no existe

Parece increíble que mientras en San José está ya establecido el servicio aéreo, en Cartago no tenga el Sr. Administrador de ese ramo instrucción alguna acerca de tan importante asunto. Aunque es verdad que en San José se agotó —según dicen— la primera edición de estampillas aéreas, por haber sido monopolizadas por los Filatelistas —cosa que pudo evitarse— por lo menos se ha debido manifestar al encargado del servicio postal aquí, la causa, para no poder enviarle estampillas ni las correspondientes indicaciones del caso para el despacho de tales correos. Es lamentable que

Cambio de Jefe Político

Ayer tarde fuimos informados, por carta, de Turrialba, que se hablaba con insistencia en corrillos del cambio de Jefe Político como consecuencia de ciertas dificultades entre esta autoridad y la Corporación

Se daba como probable sustituto al señor Filadelfo Fonseca, quien ha servido otras veces este cargo.

Algo más sobre la prolongación del Ferrocarril al Pacífico hasta Cartago

Un amigo de esta casa, agricultor y hombre de visión, que por lo mismo que no es de los que gustan de la fanfarria, pero sí de las obras de provecho nacional, nos ha dado algunas opiniones sobre el pensamiento de don John Saxe respecto de la prolongación del Ferrocarril al Pacífico hasta Cartago, pensamiento que se sirvió darnos para su publicidad el estimable amigo Saxe en el número del pasado jueves.

Sobre este asunto, el nuevo entrevistado, que no quiere poner su nombre sobre letras de molde, nos decía lo siguiente:

—En principio sí es verdad que la tendencia moderna va proscribiendo los ferrocarriles para darle campo a las carreteras, porque éstas ofrecen la gran ventaja de abrir la libre concurrencia en el transporte, lo cual evita los monopolios y las altas tarifas. La obra ideada demandaría una inversión muy fuerte tanto por tratarse de un ferrocarril eléctrico como por la circunstancia de que tendría que tenderse en una región quebrada, con altas pendientes y peligrosos puentes. Sin embargo, frente a esas consideraciones de simple orden material surgen estas otras, con tanto peso y fuerza, que hacen pensar seriamente en la necesidad de la obra a costa de cualquier sacrificio.

Primero: La ampliación del ferrocarril al Pacífico hasta Cartago facilitaría todo el movimiento central del país con Puntarenas, y por la riqueza de Cartago es indudable que multiplicaría anualmente los rendimientos del ferrocarril. Piénsese, para no citar otros ramos agrícolas, en la cantidad de leche que Cartago produce, en el alto precio que ésta tiene en Puntarenas y en la facilidad que habría para llevarla en tren eléctrico todas las madrugadas al puerto. Tómese nota de que el nuevo muelle le ha dado una gran actividad a Puntarenas, y que en el futuro Puntarenas será un centro de lo más poblado y comercial del país. Como la leche, están las verduras de Cartago, los huevos de Cartago, la carne de Cartago y todos los artículos que en abundancia ésta produce para

el abastecimiento general. A la vuelta de pocos años el ferrocarril, con solo el movimiento de Cartago pagaría holgadamente el costo de la obra.

Segundo: La tabla que hay en El Alto de Ochomogo marcando la división de las aguas, si es cierto que separa hidrográficamente al país en dos zonas, no lo divide políticamente ni mucho menos en el aspecto económico, más bien está señalando a Cartago como el verdadero centro del país. El ferrocarril a Cartago convertiría el "ferrocarril al pacífico" en un verdadero Ferrocarril Nacional, porque allí tendrían los agricultores de la Meseta Central su vehículo para la exportación del café, bananos, etc., sin necesidad de ocupar empresas extranjeras. Piénsese además en que Panamá, como puerto libre, se convertiría en el mejor mercado para los productos cartagineses, los cuales ahora tienen que someterse a las caprichosas tarifas de las empresas extranjeras y a la demora y fuertes aforos del Puerto de Colón, en donde los americanos procuran ponerle los mayores obstáculos a todos los artículos que no sean de su patria.

Se dirá que con la nueva carretera puede hacerse el tráfico en camión hasta San José. Pasa a la página cinco

Una interesante conversación con don Enrique Sancho

Aprovechando el regreso de Don Enrique Sancho de la República de Panamá, nos acercamos a saludarlo y a pedirle sus impresiones de viaje. Al efecto, con la amabilidad y cultura que distinguen al Sr. Sancho, nos habló largamente sobre distintos tópicos de la vida panameña y de otras cosas muy interesantes.

—Qué piensa Ud. de nuestras relaciones internacionales con la vecina del sur?

—Durante mi permanencia en la ciudad de Panamá y en Colón, ciudades donde recibí en compañía de mi señora esposa innumerables atenciones de aquella sociedad, pude observar que los sentimientos de nuestros vecinos para con nosotros son muy cordiales y sinceros, que están en la mejor disposición y abrigan franca simpatía y deseos por estrechar cada un día más sus relaciones con este país. Nuestro pueblo es mirado allí con especial agrado e interés. Esto lo pude observar en todas partes.

—Qué medios sugieren en Panamá para un mayor acercamiento entre los dos países?

—Uno de ellos,—acaso el



principal—sería la construcción de la proyectada carretera Panamericana. Panamá está activando los trabajos de su carretera a David; muy en breve llegarán con ella hasta esa ciudad y continuarán hacia la frontera con Costa Rica, con la mira de salir al encuentro de la gran carretera panamericana que vendrá a favorecer nuestra agricultura y las regiones que atraviesa, y a fomentar en gran escala el turismo que tanto interesa a todos los países de la América Central.

LA GRAN AFLUENCIA DE TURISTAS A PANAMA

Durante mi estadía en Panamá y Colón—continúa don Enrique—tuve ocasión de observar la enorme afluencia de turistas que allí llegan de todas partes. Hay barcos que dejan en esos puertos de 200 a 300 turistas, los que pasarían hasta Centro América si hubiese una carretera que los condujera hasta Guatemala en viaje rápido. Nosotros con nuestras bellezas naturales y los dos volcanes que muchos ansían conocer, venimos a ser el país más interesante para el turismo, el que debemos fomentar a todo trance. Además, con aquella carretera aumentaría de manera considerable el turismo de los panameños a Costa Rica, pues

Pasa a la sexta página

Hoy visita Cartago Modesto Martínez

Para asistir a la asamblea de la Asociación de Agricultores de Cartago, vendrá hoy el escritor don Modesto Martínez, especialmente invitado para el caso por los organizadores de la asamblea.

Se trata de fundar esta sociedad para que se convierta en defensora de los altísimos intereses de la agricultura de Cartago y en propagandista de las excelencias de la misma. Esta asamblea será a las trece horas de hoy en el local de la Cámara de Comercio.

Más sobre turismo

Con la mira de dar a nuestros lectores más notas instructivas acerca del turismo y su conveniencia, en nuestra próxima edición empezaremos a publicar interesantes artículos sobre el turismo en España. Recomendamos especialmente al público la lectura de estas notas que nos dan una idea exacta de los grandes bienes que el desarrollo del turismo en Costa Rica puede traernos.

"LA MINIATURA" de José Manuel Ortiz E.

Deseosa de servir cada día con más oportunidad a sus numerosos clientes llenando las necesidades de esta plaza, ha aumentado sus existencias con un extenso y bien escogido surtido de Loza, Cristalería y artículos para regalo, **A MEJORES PRECIOS QUE EN LA CAPITAL**

Fallecimiento de la señora madre del Pbro. don Rafael Cascante

En la tarde del lunes último en San Rafael de Oreamuno, falleció la respetable señora Doña María Vargas v. de Cascante, madre del Pbro. don Rafael Cascante.

El martes a las 9 a. m. tuvieron lugar las exequias fúnebres en la iglesia de San Rafael, las cuales fueron muy suntuosas y con asistencia de todos los vecinos del Cantón, por ser la distinguida extinta muy querida y venerada de todo el vecindario. El Pbro. Cascante ha recibido la expresión general de sentida

condolencia de aquel lugar, de Cartago y de otras partes donde han sabido la infausta noticia.

EL DEBATE envía al Pbro. Cascante y a toda su apreciable familia su sentido pésame, lamentando no haber podido asistir a las honras fúnebres, como eran nuestros deseos.

El cadáver de la inolvidable señora María fué trasladado a San José, donde celebráronse otras ceremonias fúnebres en la iglesia de El Carmen antes del sepelio.

Nuestros Productos

Cada día nuestras ventas aumentan debido a la magnífica calidad que ofrecemos al público consumidor.

Cremas -- Jaleas -- Bocadoillos

LA TRICOPILIA

SON LOS DULCES APETECIDOS POR TODO EL MUNDO

Sasso Hermanos
Distribuidores

Agentes en Cartago AYMERICH & Co.

Los peligros de la conducción de ganado al Matadero

Varias personas nos han informado acerca de la amenaza que ha llegado a ser la conducción de ganados al matadero público, pues muchas veces se trata de novillos bravos o ariscos, los que conducen completamente sueltos, y si llevan sogas, ésta va arrastrando por el suelo sin que persona alguna la sostenga. Niños y señoras se han visto en grave peligro de ser atropellados por novillos de la plaza de ganado o por los que son conducidos al matadero público.

Parece que la plaza de ganados se halla muy central y en un lugar un poco inadecuado para tal objeto. En cuanto al traslado de novillos al matadero, se podría ordenar a los conductores los lleven bien asegurados con sogas, pues ha sucedido el caso de que un novillo suelto se entre a las casas, cuyas puertas están abiertas...

En otras partes acostumbraban llevar esta clase de novillos valientes o ariscos, con dos sogas que llevan dos hombres expertos en el manejo de ganados, y van uno adelante y otro atrás; con frecuencia en la sogas de atrás van hasta tres hombres y además del que lleva la sogas de adelante, va otro anunciando a las gentes el paso del novillo. Todo esto con objeto de evitar daños y sustos a señoras y niños.

Damos traslado atentamente

de este asunto a los señores Comandantes de Plaza para que de acuerdo con los dueños de ganado se dignen resolver lo más conveniente.

En prueba de agradecimiento y en beneficio del prójimo

"Las Pastillas del Dr. Becker me salvaron la vida. Con sólo 3 pomos me encuentro del todo bien. No me queda huella de la enfermedad de los riñones." Margarita Parrales, Jipijapa, Ecuador.

"Estoy satisfecho de los resultados obtenidos con sus Pastillas del Dr. Becker. Las tomé porque se me hacía difícil pasar las aguas." Fernando Rodríguez, Morón, Cuba.

"Habiéndome presentado una extraña y grave fluxión de sangre por la uretra ocurri a sus acreditadas pastillas y la novedad desapareció con solo 2 frascos. Hoy estoy feliz, gracias a Dios y a sus pastillas." Guillermo Tinjaca S., Cúcuta, Colombia.

"Las Pastillas del Dr. Becker dan muy buenos resultados en los padecimientos de los riñones y de la vejiga y pueden Uds. publicar esta carta testimonio en prueba de gratitud." Tomás Cornejo, Ayutxtepeque, El Salvador, A. C.

"El dolor de cintura era tan agudo que en ocasiones tenía que abandonar mis quehaceres. Con sólo 5 pomos hoy me encuentro buena. Gracias a Dios por tan benéficas pastillas." María Patricia Villalba B., Sincelajo, Colombia.

Hace 18 años que las Pastillas del Dr. Becker para los Riñones y Vejiga vienen produciendo resultados satisfactorios. Cómprelas en cualquiera botica y tómelas con constancia. "Mientras más pronto las tome mucho mejor para Ud."

Hay gran urgencia de ampliar el local de la Escuela Ascensión Esquivel

Al hacer nuestra visita ayer a la Escuela de varones «Ascensión Esquivel» encontramos a don Benjamín Escalante, Director de aquel plantel docente, seriamente preocupado con la gran asistencia de niños en el presente año, pues hasta ahora tiene matriculados 315 y aún vendrán algunos más que no tiene donde colocarlos. Para subsanar esta dificultad, piensa el Sr. Director convertir el salón que ocupa la Dirección de dicha escuela, en salón para un grado más.

Nos manifestó la urgente necesidad que hay de emprender la construcción proyectada del resto del local, para el cual están ya listos los materiales y sólo falta acometer la construcción. Nos dijo que don Arturo Volio, Secretario de Fomento, ofreció hace algunos días emprender dicha construcción en el término de

un mes. De modo pues, suponemos que en estos días se dará principio a la obra que es de apremiante necesidad, porque además de los alumnos que todavía se matricularán, tiene actualmente el Sr. Director tres grados que constan de 41 niños cada uno, siendo que lo reglamentario son 30 cada grado.

Se manifiesta el Sr. Escalante muy satisfecho de la asistencia escolar y del personal docente. La Escuela está en plenas labores y por lo que pudimos apreciar, todo marcha regularmente y en completo orden. Prescindiendo con gusto—nos dijo el señor Escalante—de la comodidad del salón de la Dirección, con objeto de colocar allí otro grado; mientras el Ministerio puede ordenar el trabajo de construcción del resto de la Escuela que tanta falta hace.

LISTA NEGRA

En la Cámara de Comercio va a abrirse un libro en el cual todos los comerciantes que tengan cuentas de dudoso cobro, podrán registrar los nombres de los deudores para conocimiento exclusivo de los mismos comerciantes, con objeto de que éstos tengan oportunidad de conocer aquellas personas a quienes no se les debe abrir créditos en ninguna forma.

Aprovecharemos la oportunidad para colocar allí deudores de nuestra empresa que no nos hacen ni el honor de contestarnos las cartas que les dirigimos pidiéndoles sus saldos en formas fáciles de pagos. Al fin habrá sanción para los que saben pedir fiado y no cumplen con sus compromisos.

Los comerciantes y empresas industriales todas se encuentran en aprietos monetarios, sin poder hacer frente a sus compromisos por la falta de pago de deudas de terceros. Si para unos hay ley, para todos es mejor.

Roberto Rivera Martín

MEDICO y CIRUJANO

DE LA REAL UNIVERSIDAD DE BOLOGNIA

Médico del Banco Internacional de Seguros en Cartago

HORAS DE CONSULTA

De 8.30 a 12 hs. De 2 a 5 hs.
En la Botica de Pirie En el Hospital

Servicio Nocturno, Teléfono 95

HABITACION: casa de doña Estilita Martín v. de Rivera

Consultorio Optico RIVERA

Exámenes científicos de la vista

Frente al Hotel Francés

SAN JOSE---COSTA RICA

Lea siempre EL DEBATE

FORMULAS

POR TRES DOLLARS, vendemos colección de 100 fórmulas industriales alemanas, propias pequeña industria y Patente, 85.910 para fabricar espejos. Nuestro capital, de más de medio millón de pesetas, garantiza siempre lo que ofrecemos. Deseamos representantes. Pida catálogo gratis. Dirección: LABORATORIOS QUÍMICO-INDUSTRIALES

A. FORMOSO - LA CORUÑA - (ESPAÑA)

SEÑORA DE CAMP.

El Preparado Vegetal de la Señora de Camp, es sin duda alguna, el mejor preparado para combatir todas las enfermedades privadas de la mujer. Es un medicamento según fórmula de un prominente médico Argentino y es altamente recomendado para el tratamiento de Menstruaciones Dolorosas e irregulares, Leucorrea o Flores Blancas, inflamaciones en la Matriz etc.

Este preparado ha salvado a cientos de personas de pasar por el doloroso caso de la operación y continuos dolores y molestias que causan estas enfermedades.

Probándolo se convencerán de su eficacia.

BOTICA MODERNA

A. Carboni & Co.

CARTAGO

Si es preciso el nombramiento de un Veterinario en el Matadero Municipal

Leímos en un periódico de San José una nota del Corresponsal en Cartago en que se plantea un asunto de gran importancia para la ciudad.

Se refiere ésta a la necesidad de nombrar un Veterinario en el Matadero Municipal; sobre el particular tenemos

que agregar que durante muchos años ha estado el Matadero en manos de un experto y honorable ciudadano, don Francisco Arias. Nada hay que agregar a la eficiencia práctica del señor Arias, pero hay un motivo científico y de orden muy superior a los buenos deseos y mejor cumplimiento de don Francisco: Se trata del estudio de ciertos casos en que solamente el científico puede precisar, por medio de

Pasa a la 6a. página

Mande sus impresos a la IMPRENTA FENIX

Colegio de San Luis Gonzaga

El cuadro de profesores que va a trabajar durante el presente curso es el siguiente:

PERSONAL ADMINISTRATIVO

Dr. y Prof. don Vicente Lachner S. Director y Médico.
Don Víctor Lizano H. Secretario e Inspector.
Don Bonifacio Pereira. Bibliotecario.
Doña Josefina de Campos. Inspectora.
Manuel Méndez. Portero.

PERSONAL DOCENTE

Dr. Vicente Lachner S. Profesor de Ciencias Físicas y Naturales.
Lic. Elías Leiva. Geografía, Historia y Educación Cívica.
Don Víctor Lizano H. Geografía e Historia.
Prof. Rubén Torres. Matemáticas y Ciencias Naturales.
Don Rogelio Robles. Matemáticas.
Don José J. Calderón. Ciencias Físicas.
Don Henán Zamora Elizondo. Castellano.
Don Fabio Rojas Díaz. Castellano.
Don Enrique Sancho. Literatura.
Don Juan Merignat. Francés.
Doña Angélica L. de San Juan. Inglés.
Don Jorge Mata Oreamuno. Música.
Don Juan Ramón Bonilla. Dibujo y Trabajos Manuales.
Doña Nicolasa de Quesada. Economía Doméstica.
Doña Eva G. de Sancho. Corte y Costura.
Don Bonifacio Pereira. Pedagogía.
Don Benjamín Escalante. Mecanografía.
Hasta la hora no se ha nombrado el Prof. de Latín.

Enrique Meneses Brenes

Ha abierto su Oficina de Abogacía y Notariado en San José 50 varas al Norte del Teatro Raventós, altos de la Casa de don Enrique Clare.

TELEFONO 4109 APARTADO 528

Lea el próximo número de este periódico le interesa

ESCOLARES

La Farmacia **El Sol** ha recibido gran variedad de lápices, lapiceros, juego de pluma de fuente, lápices de colores, mangos de pluma, etc. etc.

Calidad inmejorable y precios al alcance de todos

Nocompreantes de visitarnos

Las grandes Corridas de Toros en el Campo Ayala

Ayer conversamos con nuestro amigo don José Rossi, uno de los grandes interesados en la exposición ganadera del Campo Ayala y de los festejos que han de llevarse a cabo en ese lugar con tal motivo. Nos manifestaba el señor Rossi que se está esperando la segura llegada al país del clásico torero

El Gallo, aquel a quien en Cartago se le vió el más brillante éxito taurino de su vida por América. El Gallo pondrá su contingente al éxito de esta fiesta de los toros que se desea establecer en Cartago de manera formal para todos los años, pues se está construyendo en el Campo Ayala una plaza de Toros

con todos requisitos necesarios. El Gallo se encuentra listo para embarcarse en El Callao, después de una brillante temporada en Lima. Oportunamente se dará aviso del día exacto de su llegada a Costa Rica.

Lea **EL DEBATE** IMPRENTA FENIX

ESTABLECIMIENTO B A R C E N A S
Especialidad en Tabaco Iztepeque
Vinos superiores españoles
Harina y Café Molido

Lea **EL DEBATE**

D. P. MANDAS
ABARROTOS LICORES Y GENEROS
CATRES DE HIERRO
ROMANAS PALAS
HIERRO ENLOZADO
COCINAS DE HIERRO
VINOS DULCES TINTOS
Y BLANCOS

VERMIFUGO



SAN ANTONIO

Remedio eficaz, para la expulsión de lombrices.

De venta en la **FARMACIA ESPAÑA**
LUCAS MORUA
Farmacoutico
CARTAGO - C. R.

OTRA VEZ EN CARTAGO

La inmejorable madera de "EL SAUCE"

de la Finca de don ARTURO VOLIO

En su antiguo local detrás del Convento. Taller de Carpintería de SIGIFREDO VARGAS R.

Los mejores testimonios de su calidad son el sinnúmero de edificios construidos en Cartago con estas maderas
Chalet del Dr. Ramirez (Antes de don Julio Sancho) de quizarrà amarillo
Chalet de Monseñor Volio (de Espino Blanco)



Asilo de la Vejez; Armadura de la casa hoy de don Sotirios E. Rounda y muchos otros

Nuestros precios, los más bajos y la absoluta garantía de ser cortada en buen tiempo toda la madera que ofrecemos

tablas, tabloncillos inmejorables, reglas, cornizas, guarniciones, etc.

CAFE PURO Molido a la vista a $\text{C} 0.80$, $\text{C} 1.00$ y $\text{C} 1.20$ la libra **ODIO & ODIO**

Lecturas y vistas del libro **MONOGRAFIA DE CARTAGO** por Jesús Mata Gamboa



Vista de nuestra Banda Militar colocada en el atrio del cuartel de armas.

Aparecen en primera fila, sentados de izquierda a derecha: Director de la Banda Coronel don Manuel J. Freer; Comandante de Plaza Coronel don Anibal Coto; Segundo Comandante Teniente Coronel don José María Gutiérrez y Secretario de la Comandancia Teniente Coronel don Juan Jerónimo Sancho.

Este hermoso conjunto de nuestra competente Banda Militar con todos los nombres de sus músicos y otras fotografías de otros buenos artistas, aparecen engalanando las páginas del libro **MONOGRAFIA DE CARTAGO**.

YA MUY PRONTO EN CIRCULACION

Una valiosísima opinión del Presbítero don Mapuel Zavaleta, Cura de Escasú

El muy estimable escritor, Presbítero don Manuel Zavaleta, escribe en carta fecha 3 de febrero de 1929 con referencia al libro **MONOGRAFIA DE CARTAGO**.

"Estimado señor Mata: Hace días, desde estos retiros, leía y apreciaba su obra paciente, laboriosa y de gran prestigio para nuestra querida Cartago, de escribir en la forma galana de sus brillantes crónicas, sus progresos, adelantos, sus costumbres, su significación histórica, política, intelectual, religiosa y civil en el país. Al complicarlas en un libro, dejará Ud. una rica herencia al pueblo natal, que es lo mismo que legarla a la patria. Usted sentirá, como decía el gran poeta **GOETHE** la más dulce satisfacción al escribir su libro:

"Dichoso aquél que se acuerda con placer de sus padres, que habla al forastero de sus actos y de su grandeza, con alegría, y que saborea una íntima satisfacción considerándose el último eslabón de una cadena".

Su libro **MONOGRAFIA DE CARTAGO**, despertará en todos los hijos de la vieja provincia, los más gratos recuerdos, y los que viven en ella, como los que peregrinamos por diferentes contornos, sentiremos aquel placer que decía **RONSDARD**, y que pone **ENRIQUE BORDEUX**, como lema de su bello libro, **El País Natal: "LA DULZURA DEL PAIS NATAL NOS ATRAE"**.

Lo saluda su afectísimo servidor,

Manuel Zavaleta
Presbítero"

Filadelfo Granados Casasola
Procurador Judicial

Tomará a su cargo la dirección de negocios judiciales y garantiza la devolución de honorarios, si el cliente no quedare satisfecho, con la resolución de los asuntos que se le confíen.

Despacha en su bufete, situado frente al costado Oeste del Mercado, bajos del **GRAN HOTEL** - Apartado de Correo No. 207 - Teléfono No. 63
LIMON COSTA RICA

Si es preciso el nombramiento...

Viene de la 2a. página

su microscopio y sus conocimiento.

Para no hablar sin conocimiento, podemos citar muchos casos del Jefe del Matadero de San José, que tiene treinta y dos años de servicio, con una práctica asombrosa en este trabajo, y sin embargo de ello tienen su Veterinario que frecuentemente se encuentra en casos de verdadero asombro en que sólo el microscopio le hace hallar la verdad. Ni el señor Alguacil del Matadero, con tantos años de práctica ni el señor Veterinario, a simple vista son capaces de adivinar ciertas manifestaciones de enfermedad en el ganado que se lleva para el sacrificio al Matadero.

Se necesita la ayuda de la ciencia y particularmente en un ramo de tanta importancia como éste de la carne que consume el público.

Para no ir muy lejos, en estos días el Resguardo de Cartago descubrió a un carnicero que quiso introducir de manera incógnita la carne de una res que había sido sacrificada en un potrero en San Francisco, porque había caído en un precipicio y no fue hallada sino dos o tres días después, no sabemos exactamente. Esta carne, de no haberse confiscado por el Resguardo, la habrían consumido muchas familias de Cartago con grave peligro de contraer enfermedad, puesto que era una carne con calentura.

Por mucho celo que se despliegue en un matadero y por muy honorable que sea el personal que lo cuida y atiende, siempre se cuele el interés de los comerciantes y el espíritu del negocio antes que el bien ajeno.

Por eso creemos que es bueno el nombramiento de un Veterinario en Cartago, porque ya Cartago tiene un consumo grande de carnes, y porque su Matadero está en ciertas condiciones de higiene y de orden magníficos para prestar a la ciudad el mejor servicio que puede exigirse a una institución de orden público y solamente le falta el complemento de la ciencia para poner a salvo responsabilidades y consecuencias.

Sastrería "LA MODA"
ALFREDO GUZMAN E HIJOS

Serie "CARTAGO"
Sorteo No. 29
Favorecido el No. 72
que pertenece a
RAFAEL MOYA

Este sorteo se hizo en la Agencia de Policía
Vestidos a plazos semanales y mensuales
EN FORMACION UNA NUEVA SERIE

Junta Liquidadora de Rivera & Co.

Avisa que está distribuyendo el tercer dividendo a sus depositantes desde el dos de Marzo corriente.

CARTAGO, Marzo 6 de 1930

PARA UNA FOTOGRAFIA ELEGANTE

Pacheco Hnos.

Frente al Sagrario

La que prefieren los cartagineses en **SAN JOSE**

El anuncio más simple es el mejor; su efecto más seguro es debido al gusto y a la novedad de la forma que se le dá.

CASPA. PARA ACABAR CON la caspa, dejar el cabello y cuero cabelludo limpios, olorosos y suaves, no hay nada mejor que el unguento **PIOJINA**. Se usa también para matar piojos, liendres y todo insecto que se cría en la cabeza y otras partes del cuerpo humano. **PIOJINA** se aplica fácilmente, tiene olor agradable y cuesta poco dinero. Cómprela en la botica.

USTED DEBE COMPRAR UN PIANO WESER

VEALOS DONDE GARCIA E HIJOS

UNICOS IMPORTADORES PARA COSTA RICA

Teléfono 62—Cartago—Apartado 43

Algo más al...

Viene de la Primera

sé y de allí hacer el trasbordo de las mercaderías al tren, pero las dificultades e inconvenientes de tal trasbordo y las molestias de tener que estar cambiando de vehículo para llevar los artículos al puerto, están a la vista y harían casi imposible el negocio que sólo con el ferrocarril hasta aquí se podría emprender.

Insistimos en que sobre todas las consideraciones, existe a favor de la idea, la gran conveniencia de nacionalizar por medio del Ferrocarril Nacional todo el movimiento económico tan considerable de la Provincia de Cartago.

¿No tiene Alajuela, ramal con el Pacífico? ¿No se ha pensado también en entroncar a Heredia? Piénsese ya en Cartago y hágase la obra.

Estas fueron a grandes rasgos las consideraciones que sobre el asunto nos hizo el distinguido caballero, cuyo nombre nos reservamos y de quien tomamos el valor inestimable de sus palabras sobre un problema de tanta trascendencia, que no dejaremos de abordar aun cuando ya tenemos noticia de que la idea del señor Presidente de la República parece ser adversa a esta pretensión.

Avisos Económicos

Se Vende magnífico negocio. Por no poder atenderlo personalmente vendo mi negocio de pulpería, situado en la esquina de Las Velázquez. Infórmese por aparte antes de entenderse conmigo.

Gabriel Brenes F.

EN LIMON encuentra la famosa cafetería "La Esmeralda" del cubano Cleveland Duncan, donde se toma sabroso café fresco y variedad de tostones y golosinas. A 50 vs. al Norte de la Escuela Rafael Yglesias.

SEÑORITA SOFIA CASAL frente al

Hotel Robles Cartago.

Doy clases de Música a precios convencionales, y presto los instrumentos para estudiar: Piano, Violín Armonio, Banjo, Guitarra, Mandolina, en mi Academia de Música.

Vendo o alquilo un Piano. Recibo niños desde siete años de edad.

Los domingos clases especiales para personas de los pueblos.

Alumna del Conservatorio Nacional de Bruselas, durante 7 años consecutivos.

CLASES DE CORTE Y COSTURA.—Sara Casal v. de Quirós avisa que dará clases de Corte y Costura: Casa de don Modesto Solari.—Lado Sur de la Estación del ferrocarril.

Lea siempre EL DEBATE

Prepare Ud. mismo UN TINTO PARA SUS CANAS

Sin que nadie lo sepa prepare Ud. mismo esta receta para teñir su cabello y su bigote: Una caja de Compuesto de Barbo, una cucharada de glicerina y medio litro de agua. Mézclelo todo y aplíquese según las instrucciones que lleva el Compuesto de Barbo. Queda a su elección agregar 3 cucharadas de bay rum o de agua de Colonia. Estos ingredientes los vende cualquiera botica.

CASA GRANDE Se desea tomar una en arriendo por largo tiempo por el Dr. Rucavado. Informes pueden darse en estas oficinas.

VENDO mi Motocicleta Raleigh; está en perfecto buen estado de servicio. Aviador Bolaños.

DE OCASION Se vende o se cambia por propiedad en Cartago una finca en Tuis de Turrialba de 90 manzanas con clima fresco, buen camino, cultivada de café, bananos, potrero y parte de montaña; con dos casitas para peones. Para informes con Matías Núñez en San José, en la Fábrica de Dulces Helados, 200 vs. al Sur de La Soledad.

EN TERRENO que colinda con la finca de don Juan Matamoros (antes del Dr. Valverde) en Orosi, se presta fotes por dos o tres años a personas serias que deseen trabajar. Entenderse con J. A. G. al Ap. 86 en Cartago.

Ecos y Notas de la Vida Social

—Para San Ramón salieron el martes ppdo Mr. John Saxe y don Mario Vargas. Regresarán mañana.

—La apreciable señora doña Eva G. de Sancho sufre indisposiciones de salud; hacemos votos por su pronta mejoría.

—Regresa hoy de Turrialba a donde fue ayer en viaje de negocios el Lic. don Fernando Volio.

—Saludamos entre nosotros a don Joaquín Fernández Montufar.

—Ayer celebraron su fecha matrimonial don José Joaquín Orearuno B. y doña Margarita Jiménez de nuestra culta sociedad.

—La señorita Dora Gotay partió para Limón.

Sta. Evelia Escobar



—Mañana regresa de su temporada veraniega en Tierra Blanca la señorita Evelia Escobar.

—Algunos jóvenes y señoritas de Cartago están organizando un paseo al volcán para el sábado próximo.

—Se anuncia que en lo sucesivo habrá bailes todos los sábados en el Club de Cartago, con el objeto principal de festejar a la colonia de turistas en Cartago.

—Doña Elena Cooper de Odio sigue mejor de sus novedades de salud.

—También don Julio Peña reconvece de su dolencia.

—Regresan mañana de su temporada de verano en Tierra Blanca doña Paulina v. de Peña y su hija la señorita Adela.

—El sábado próximo pasado se efectuó, en el Club de Cartago, el ya anunciado baile en honor de las señoritas Gotay, quienes pasan entre nosotros su temporada de veraneo. Muy concurrida y más lucida aun, resultó dicha fiestecita, que prestigia una vez más la hermosas y esplendentes fiestas que en ese centro se celebran.

—El turismo ha llegado ya en buen número, pues es de hacer notar que el Hotel Francés de esta ciudad se encuentra perfectamente lleno de personas de ambos sexos y de todas edades. Las simpáticas panameñas llenan, con sus cantos bailes y conversaciones, el ambiente de alegría.

—Ayer fueron de paseo a caballo, al vecino distrito de Cot, las señoritas Ida Obrien Isabel Gudiño.

—Hoy celebra su cumpleaños nuestro distinguido amigo don Carlos Carboni. Para festejar tan grata fecha su compañeros de directiva de la Cámara de Comercio le obsequiarán

una comida. EL DEBATE se hace solidario con este homenaje de simpatía.

—Hasta el viernes de la entrante semana no regresarán de su paseo a Panamá la señora doña Victoria de Masís, su hija y su sobrina las señoritas Elfrida y Nina. También regresará en compañía de ellas la señorita Dorita Odio, quien ha sido muy festejada en Panamá; según correspondencia recibida de allá.

Don Enrique Sancho..

Viene de la 1a. página

muchas personas me dijeron allá que ellos necesitan temperar en nuestro buen clima de dos a tres meses al año.

—En qué forma cree Ud. que arbitrarán dinero para acometer la obra de aquella carretera?

—Fácilmente: los cinco países interesados en esta magna obra se asociarán con objeto de resolver la manera más práctica de conseguir el dinero para la obra. Una vez hechos los estudios de la ruta y terminados los planos correspondientes, enviarán a Washington comisionados para tratar el asunto de la expedición de los bonos. Por demás está decir que los Estados Unidos coadyuvarán para la expedición de estos bonos, pues están a la vista los inmensos beneficios que aquella vía reportaría a la Zona del Canal en todo sentido.

—Supimos aquí que se había efectuado una asamblea de Rotarios en Colón. Qué cuenta a ese respecto?

—Efectivamente en los días 25, 26 y 27 tuvo lugar en Colón la conferencia del Distrito Rotario 68 con asistencia de miembros de cinco países; en esta reunión se nombró Gobernador del Distrito 68 Rotario a don Enrique A. de la Rosa, Secretario del Club Rotario de Barranquilla, en lugar del anterior señor don Juan Antonio Guizado. Con este motivo, al clausurarse las sesiones, los Rotarios panameños nos obsequiaron con un magnífico banquete de 150 cubiertos, en que hubo derroche de cordialidad y se pronunciaron varios discursos.

Por escasez de tiempo no exponemos otros tópicos importantes que nos trató el Sr. Sancho, siempre con lucidez de criterio y alteza de miras. Al despedirnos nos recomendó mucho interesarnos desde nuestras columnas en pro de la carretera panamericana que nos pondrá en espléndidas condiciones para explotar nuestro filón de oro: el turismo, ya que nuestros paisajes, montañas, volcanes y demás bellezas naturales, nos colocan en primera línea como nación para atraer el turismo de Estados Unidos y de Europa, como lo han hecho Cuba, Panamá y otros países.

Notas de Juan Viñas

Después de larga temporada entre nosotros regresó a Heredia, en donde hace sus estudios en la Escuela Normal la estimable señorita Chabela Blanco.

Está de nuevo entre nosotros el joven don Fausto Mora, quien regresó el sábado de su paseo por Panamá.

El Dr. Guillermo A. Grillo ha vuelto a abrir su botica, la cual se encuentra mejor surtida y con grandes innovaciones.

El domingo tuvimos el gusto de saludar a distinguidos jóvenes de la sociedad de Turrialba que nos visitaron con ocasión de celebrarse un Match de Foot-Ball entre los teams de aquella ciudad y de Juan Viñas.

Partió para San José nuestro amigo don Carlos Luis Chartier, Jefe Político que fué de este cantón -gratos recuerdos dejó el amigo Chartier.- Para sucederlo en ese puesto fué nombrado el culto y distinguido caballero don Nicolás Orozco, nombramiento que ha sido muy bien recibido por todos. Felicitamos al

señor Orozco, lo mismo que al Poder Ejecutivo por tan acertada elección.

Muy satisfecho se encuentra nuestro estimado señor cura Presbítero don Antonio Forn con el resultado del turno celebrado el domingo próximo pasado. A pesar de la lluvia que en las horas de la tarde amenazó con resfriar los ánimos, el pueblo respondió a los esfuerzos del padre.

Salió para los cantones de Alajuela en vía de paseo y descanso nuestro amigo don Israel Blanco Castro, Presidente Municipal del cantón.

Se encuentra en San José en vía de negocios don Rafael Castillo.

No tuvo consecuencias el accidente ocurrido a don Salvador Abarca el lunes último. Todo se redujo al consiguiente susto de sus familiares y amigos por haber estado doce horas perdido en la montaña. - Nos alegramos.

Corresponsal

Suscríbese a EL DEBTE

ANDRES BRENES & Co. S. C. FERRERERIA

SORTEO MENSUAL EN COMBINACIÓN CON LA LOTERÍA DEL ASILO CHAPUÍ

TIQUETES PREMIADOS DEL MES DE FEBRERO

No. 0184.....	¢ 10.00
No. 1184.....	10.00
No. 2184.....	10.00
No. 3184.....	10.00
No. 4184.....	10.00
No. 5184.....	10.00
No. 6184.....	10.00
No. 7184.....	10.00

Y todos los números terminados en 84 con excepción de los anteriores ¢ 0,50 cada uno.

Háganos sus compras. Pida y conserve los Tiquetes

Orquesta ROJAS

LA PREFERIDA POR SU REPERTORIO SIEMPRE NUEVO

Llame al teléfono No. 137

Suscríbese a EL DEBATE

REY DEL NORTE Y OSIRIS

LAS MEJORES HARINAS

donde TADEO MORA G.

TELEFONO 42

VISITE LA

Ferretería de Javier Montoya G.

en su nuevo local, frente a la Bodega del Ferrocarril, contiguo a la Tienda de don Rafael Morúa. Calle del Comercio